

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 191

7 décembre 2021.

Nombre de personnes présentes : 8

THEMES PROPOSES :

- Le premier pas vers la philosophie, c'est l'incrédulité. (Denis Diderot 1713-1784)
- Quand la haine ou la faveur de la multitude s'attache à un homme, il faut examiner pourquoi. (Confucius 551-479 av. J.-C.)

THEME RETENU : **Quand la haine ou la faveur de la multitude s'attache à un homme...**

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES :

- La multitude, la foule, est difficile à gérer ; elle peut dépendre du contexte social, politique etc.
- La haine peut être le reflet de plusieurs facteurs : racisme, opposition à certaines appartenances religieuses, ethniques etc. (Cf. Affaire Dreyfus)
- La haine peut provenir de certaines rumeurs
- Recherche primaire d'un « bouc émissaire ». (A noter qu'à une époque celui qui était dénommé comme étant « l'idiote du village » bénéficiait de la protection des autochtones)
- La foule peut être conduite par une personne charismatique, séduisante et même manipulatrice, visant peut-être son propre intérêt, qui entraîne la foule vers la haine ou, au contraire, la « faveur »
- Certaines personnes, dites influenceuses via les réseaux sociaux, peuvent entraîner certains vers des courants fastes ou néfastes à l'égard d'un tiers (lynchage médiatique)
- De plus il est reconnu que la foule est versatile : ce qu'elle hait aujourd'hui, elle peut l'adorer demain
- Se faire une opinion par soi-même est extrêmement difficile : cela demande de faire des recherches qui ne sont pas toujours possibles pour différentes raisons : aucune possibilité d'avoir les « dossiers » en main, événement trop ancien etc.
- Dans le sens de la haine ou de la faveur il n'y a pas d'objectivité ni de vérité réelles : cela dépend du regard de chacun
- Si on est face, en cas de haine, à ce qu'on considère comme une injustice flagrante, il sera difficile de se faire entendre, à moins d'intervenir en étant détenteur d'un pouvoir reconnu ou accompagné d'une autre foule d'opinion différente
- Si on est face à de la faveur, même si elle ne semble pas justifiée, il n'est pas essentiel d'intervenir car les conséquences en seront certainement moins graves que celles engendrées par la haine
- La définition de la foule peut s'appliquer au sein d'une famille constituée de plusieurs membres où la haine peut être présente, la différence sera que cela impliquera alors des conséquences psychologiques du fait de la présence de l'affect.

Citations : « Une multitude est sans doute plus facile à leurrer qu'un seul homme. »

Hérodote, historien grec 480-425 avant notre ère

*« Lorsque la haine est trop vive, elle nous met au-dessous de ceux que nous haïssons. »
François de La Rochefoucauld, écrivain 1613-1680*